

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 4 DE MARZO DE 1810.

HEMEROTECA

SUECIA.

Estocolmo 19 de enero.

S. A. el príncipe Real Cristiano Augusto llega esta noche á Drottningholm, donde será recibido por una numerosa diputacion de los estados, y de personas agregadas á la corte, quienes acompañarán á S. A. á esta capital el día 22. Se dice que mañana vendrá aquí de *incógnito* á visitar á S. M., que se halla enteramente restablecido de su indisposición.

El gentilhomme baron de Taube ha sido nombrado ministro de S. M. en Berlin.

El orden de los aldeanos insiste en no querer asentir á las proposiciones de los otros órdenes, hasta tanto que se haga una reparticion igual de los tributos sobre las tierras. El conde Jacobo de la Gardie ha propuesto á la nobleza que renuncie voluntariamente, y para alivio de las demas clases, algunos de sus privilegios. El orden de los aldeanos le ha enviado una diputacion para darle gracias por su patriotismo; pero una parte de la nobleza ha desaprobado en gran manera semejante propuesta.

SAXONIA.

Dresde 26 de enero.

Segun el nuevo arreglo militar, cuyas principales basas estan ya determinadas, se aumentará considerablemente el número de nuestras tropas ligeras, y para esto muchos regimientos de infantería de línea se transformarán en infantería ligera. Tambien habrá variaciones en la caballería; se formarán algunos nuevos regimientos de húsares y de cazadores, y se disminuirá la caballería ligera. El total de tropas saxonas de línea será en adelante de 36 á 40⁰⁰⁰ hombres repartidos en tres grandes divisiones militares. Las guardias nacionales se organizarán en todos los pueblos, y formarán un ejército de reserva, destinado únicamente á la defensa del reino.

El Rei ha conferido un gran número de condecoraciones á oficiales, y medallas á los soldados

que se han distinguido particularmente durante la última guerra.

El conde Zamowski, que es el único de los diputados de Gallitzia que ha quedado aquí, tiene con mucha frecuencia audiencias particulares de S. M.

BAVIERA.

Augsburgo 2 de febrero.

Se asegura que el teniente general bávaro baron de Wrede no tardará en salir para un nuevo destino.

Todos los cuerpos bávaros que estaban acantonados hace algun tiempo en las inmediaciones de nuestra ciudad, porque estaba llena de tropas, han entrado en ella, donde permanecerán de guarnicion.

Se anuncia como noticia positiva que los principados de Saltzburgo y de Berchtolsghiden, y todo el Inviertel, se reunirán al reino de Baviera, y que muchos regimientos bávaros, que se hallan todavía en el Tirol, han recibido orden de estar dispuestos para marchar á tomar posesion de estas nuevas provincias.

Escriben de Laibach que el mariscal Marmont, duque de Ragusa, despues de haber recorrido todos los puestos de la Croacia francesa, habia vuelto á aquella ciudad, donde el día 19 permanecia aun su cuartel general; pero se creia que S. E. no tardaria en marchar á la Dalmacia.

Al mismo tiempo atravesaba la Carniola, de vuelta á Italia, el cuerpo de ejército frances que habia quedado en la Stiria hasta la evacuacion de esta provincia. El mariscal Macdonald habia llegado tambien á Laibach con su cuartel general; pero no se detuvo mucho tiempo, y salió para el reino de Italia.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 26 de enero.

Hemos recibido una carta de Ronda, su fecha el 27 de diciembre, escrita por un español, el qual se lastima de los males causados á su patria por las disensiones de la junta: asegura que c. si todos los buenos oficiales se han retirado del ejército, dis-

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Domingo 4 de marzo de 1810.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las cinco de la tarde, se representará por la compañía española la comedia de magia en tres actos titulada Marta la Romorantina, con tomadilla y sainete.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia de magia en tres actos titulada el Mágico Rei de Lidia, ó el Anillo de Giges, segunda parte. Se bailará el bolero á tres, se cantará una tonadilla, y se finalizará con el sainete titulado Lagarto y Canene.

En el de los Caños del Peral, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía italiana la

segunda representacion de la ópera nueva en un acto titulada el Baron fingido, música del maestro español D. Narciso Paz, primera composicion que da al teatro, adornada con todo su vestuario nuevo, y el baile del Cubero, ó los Amores de Colin y Fanchete, baile cómico pantomimo en dos actos, en el qual Mr. Alexo y Fernanda Lefebre desempeñarán los principales papeles.

MEDICINA.

Tratado de los males sífilíticos ó venéreos de F. Svedinur, traducido con notas y adiciones por D. Bartolomé Colomar, médico de los reales exércitos, de los hospitales General y Pasion, individuo de la academia médica. Tres volúmenes en 8.º Vendense en casa

gustados de la anarquía que reina en el gobierno, y del desorden de la administración militar; y después de haber hecho mención de las cortes y de Arizaga, en términos que dan poca ó ninguna esperanza de mejora, concluye su carta con estas palabras: „pero ¡ah! nuestra suerte no depende de todas estas cuestiones; lo que la decidirá son las fuerzas irresistibles que enviará BONAPARTE, los talentos de Arizaga, y otras muchas cosas en que no puede uno pensar sin llenarse de melancolía, y de hacer tristes reflexiones.”

Por noticias recibidas de Holanda se sabe que se han arreglado las desavenencias entre la Francia y los Estados Americanos; y que el 5 ó 6 de este mes se ha firmado el convenio entre las dos naciones. En efecto, muchos cargamentos de buques americanos que estaban secuestrados han sido puestos en libertad. (*English chronicle.*)

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 9 de febrero.

S. M. el EMPERADOR y REI, acompañado de los príncipes, de los ministros, de los grandes oficiales, y de los oficiales de su casa, recibió el día 4 antes de misa las diputaciones de varios departamentos electorales, que fueron introducidas sucesivamente por el gran maestro de ceremonias, y presentadas por S. A. I. el príncipe virei de Italia, archicanciller del estado.

Mr. Maine Biran, presidente de la diputación de la Dordogne, dirigió á S. M. el discurso siguiente:

„SEÑOR: El colegio electoral del departamento de la Dordogne, al principiar las operaciones para las cuales ha sido convocado de orden de V. M. I. y R., conoce la necesidad de ponerse baxo los auspicios del genio que teniendo presentes todas las cosas en su pensamiento, se une á nuestras benéficas y sabias instituciones, las apoya y anima con su influxo.

„Los sentimientos y los votos, cuyo homenaje os ofrecemos hoy vuestros fieles súbditos de la Dordogne con todo nuestro corazón, suben unidos al trono augusto donde está sentado V. M., para la gloria y prosperidad de una nación que habeis vos mismo proclamado grande, y que lo es en efecto por el héroe que la gobierna. Este héroe que recibe hoy los tributos de la admiración, del reconocimiento y del amor, no es ya para nosotros el conquistador magestuoso y terrible ante quien se postran sumisas las naciones, sino el buen genio, el nùmen feliz que pacifica, consuela y repara to-

dos los males, y que manda á todos los elementos desunidos.

„Todos los deseos y esperanzas de los electores y súbditos de un departamento condenado, al parecer, á desfallecer lejos de vuestras miradas vivificadoras, se reducen únicamente á ver llegar la época afortunada en que la bondad paternal de V. M., que se extiende á todos los tiempos y á todos los lugares, se digne ir á visitar y hermohear esta parte de su imperio: nosotros en el entretanto nos apresuramos á decirle desde hoy, que á pesar de todos los males consiguientes á una guerra marítima que padece con especialidad este departamento, continuaremos como hasta aquí, con una constancia y un afecto invariable, haciendo los mismos esfuerzos y sacrificios para atraer sobre nuestro departamento las miradas de un gobierno reparador, y merecer sus beneficios.

„Dignaos, Señor, de admitir, junto con la expresión fiel de nuestros sentimientos, el ardiente voto que encierra todos los que podemos formar: vivid, Señor, y que la naturaleza avara de los genios superiores perdona, todavía por largo tiempo, unos días tan bellos y tan preciosos para la felicidad de la Francia y la paz del mundo, objeto sublime de vuestros trabajos inmortales.”

S. M. respondió:

„Señores diputados del colegio electoral del departamento de la Dordogne: Yo y mi aliado el Emperador de Rusia hemos hecho todo lo posible para pacificar el mundo, y no lo hemos podido conseguir. El Rei de Inglaterra, envejecido en su odio contra la Francia, quiere la guerra.... Su estado le impide conocer los males que sufre el género humano, y calcular los resultados que pueden tener para su familia. Sin embargo la guerra se acabará, y entonces seremos nosotros mas grandes, mas poderosos y mas fuertes que nunca. El imperio francés se halla en su juventud, y no puede menos de crecer y consolidarse: el de mis enemigos se halla en su último tercio, y todo nos presagia su total decaimiento. Cada año que retarden la paz del mundo, no hará mas que aumentar mi poderío.”

Mr. Pictet Diodati, presidente de la diputación del colegio electoral del departamento del Leman, dirigió á S. M. el discurso siguiente:

„SEÑOR: No hai momento alguno en que los súbditos á quienes V. M. se digna conceder el honor de expresarles sus sentimientos, no tengan nuevos motivos para aumentar el tributo de admiración y de reconocimiento que os paga 10 años há con el mayor entusiasmo la hermosa Francia, á cuya gloria, felicidad y reposo habeis consagrado

de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y en la del tradactor, calle de las Huertas, núm. 16, quarto principal.

La salud pública ha sido en todos tiempos, y con mucha razón, uno de los principales objetos de los gobiernos sabios é ilustrados. De aquí han dimanado las juntas de sanidad, los nombramientos de personas destinadas á inspeccionar y velar sobre las buenas qualidades de los comestibles, la fundación de los hospitales, los lazaretos, quarentenas, y la multitud de sabias leyes promulgadas en todos tiempos para evitar y disminuir los males.

Pero de todos estos varios objetos ninguno es tan importante y digno de atención como los contagios y

enfermedades pestilenciales, por cuya razón han redoblado siempre la vigilancia quando se ha tratado de ellos, adoptando las medidas mas prontas y seguras para impedir los terribles estragos de las muy contagiosas, como la peste, fiebre amarilla, y otras semejantes.

Sin embargo, no sé por qué fatalidad se ha mirado con cierta especie de indiferencia la comunicación de otro virus, no menos terrible ni peligroso que los primeros, quiero decir, del virus sifilítico. Es verdad que las circunstancias particulares de su propagación hacen bastante difíciles las medidas necesarias para extinguirlo del todo; pero sin embargo, siendo capaz de acarrear las mas funestas consecuencias, no solo al individuo que lo padece, sino á toda la especie humana, á la que amenaza aun en su mismo origen, me parece que se debe-

tan generosamente vuestra vida, y sacrificado poco hace las afecciones mas tiernas y justas de vuestro corazón.

„SEÑOR: permita hoy V. M. á los diputados de Lemán que al mismo tiempo que os tributan el homenaje de su fidelidad, unan tambien los sinceros acentos de su agradecimiento personal á la expresion de los sentimientos de respeto y amor de que estan penetrados con los 60 millones de hombres, gobernados ó protegidos por vuestras leyes.

„Quando un ingrato enemigo, olvidandose de vuestros beneficios, preparaba una nueva agresion, nuestros campos eran los primeros á quienes amenazaban sus proyectos insensatos: los habitantes del Lemán divisaron el peligro, ó por mejor decir el honor y la gloria de rechazar ellos mismos al atrevido extranjero, y dar al Austria la saludable leccion que ha recibido la Inglaterra de nuestros valientes hermanos del norte del imperio; pero el águila vió desde el occidente nuestro peligro, y al punto con su vuelo rápido traxo desde las orillas del Tajo á las del Danubio el rayo vengador y tutelar: le lanza luego, y desaparecen para siempre nuestros temores.

„¿Cómo podríamos nosotros dexar de expresar la gratitud de la ciudad capital de nuestro departamento al Monarca que no se limita á tolerar todos los cultos, sino que sabiamente *convencido de que todas las religiones cristianas fundadas sobre la moral del evangelio son útiles á la sociedad, las honra y las fomenta*, asegurando de este modo para siempre el amor de los que las profesan á su persona sagrada; á un Príncipe benéfico, que por la dichosa agregacion de nuestros establecimientos de instruccion á la universidad imperial, nos asegura los medios de formar dentro de nuestros muros ciudadanos útiles y súbditos fieles?

„¿Ni cómo podríamos en fin guardar un silencio ingrato sobre el importante beneficio que ha recibido nuestro pais de aquellas obras tan inmortales como el genio que las ha concebido; de aquellas obras, que á pesar de su inmenso poder, no osó emprender el primer pueblo-rei; de aquellos caminos magníficos abiertos por medio de los Alpes, que se complacen en baxar sus orgullosas cabezas, é inclinar sus encumbradas cimas á la voluntad de un héroe, y que uniendo en adelante por medio de fáciles comunicaciones las diferentes partes del mundo frances, proporcionan á los súbditos mas alejados del trono la alhajada seguridad de disfrutar mas á menudo de la vista de su amado Soberano? No, Señor, este pensamiento no puede dexar de ocupar enteramente nuestros corazones, quando á las utilidades que nos proporciona el fa-

moso camino, honrado ya por el nombre mas augusto, se agrega la esperanza de volver á ver en nuestro departamento á V. M., esperanza ambiciosa, á la que acompañan tambien, y la hacen mas viva, otros recuerdos preciosos y profundos.”

S. M. contestó:

„Agradezco vuestros sentimientos. Yo y mis descendientes, que ocuparán este trono, protegeremos toda religion fundada sobre el evangelio, puesto que todas predicán la moral, y respiran caridad.

„Por lo mismo lloro los males causados por la ignorancia y por la ambicion de aquellos que deseando baxo la máscara de la religion dominar en el universo, é imponer tributos para su propia utilidad, han dado un pretexto tan especioso á las discordias que han dividido la familia cristiana.

„Mi doctrina, como tambien mis principios, son invariables. Qualesquiera que puedan ser los clamores del fanatismo y de la ignorancia, *habrá tolerancia y proteccion para todas las religiones cristianas; garantía é independencia para mi religion y la de la mayor parte de mis pueblos, contra los atentados de los Gregorios, de los Julios, de los Bonifacios. He restablecido en Francia, por medio de un concordato, mis relaciones con los Papas; y lo he hecho baxo la égida de las quatro proposiciones de la iglesia gálica; pues de otra manera hubiera sacrificado el honor y la independencia del imperio á las pretensiones mas absurdas.*”

ESPAÑA.

Xerez de la Frontera 16 de febrero.

Circular del Excmo. Sr. D. Miguel Josef de Azanza, ministro de Negocios eclesiásticos, dirigida á los arzobispos, obispos y cabildos de las iglesias catedrales de Andalucía, luego que las tropas francesas forzaron la Sierra Morena.

„Si alguna cosa me consuela en medio de los graves males que veo padecer á mi patria, es el haber trabajado constantemente por evitarlos y minorarlos en quanto ha estado de mi parte. Conocí desde el principio de la revolucion en que nos hallamos, que no estaba en nuestro poder el impedir las grandes mudanzas que se preparaban; y conocí tambien que el nuevo orden de cosas, no solo era el único que podia salvar la integridad é independencia de la nacion, sino que era el mas adecuado para producir su felicidad, y restablecer su

rian adoptar los medios mas eficaces y severos para aniquilarlo y destruirlo enteramente, si fuera posible, ó por lo menos para que sus estragos no fueran tan comunes y graves como vemos á cada instante; y mientras esperamos que el gobierno ilustrado que tenemos, á imitacion de lo establecido en otros paises, adoptará las medidas que juzgue mas oportunas para remediar tan graves males, todo ciudadano, y especialmente todo profesor, está obligado á contribuir por su parte y á su manera, en quanto lo permitan sus facultades, al bien comun, combatiendo las causas que puedan extenderlo y fomentarlo; baxo cuyo punto de vista es sin duda digna del mayor elogio la obra que el Sr. Colomar tiene presentada al público.

Y en efecto, dos de las causas mas poderosas de los

grandes estragos que hace entre nosotros el virus sifilitico son por un lado el carecer ciertos facultativos de muchas ideas nuevas, y de la noticia de los grandes descubrimientos con que los modernos han enriquecido la práctica; y segundo el charlatanismo de tantos curanderos, que preconizan con escándalo de la ilustracion arcanos y secretos para curar, ó, por mejor decir, empeorar toda especie de males.

Aunque en nuestra península, y especialmente en esta capital, hai muchos excelentes profesores que no necesitan mendigar luces para ejercer con acierto la medicina, con todo, es indudable que los médicos jóvenes, y mucho mas los cirujanos y los establecidos en lugares y poblaciones pequeñas, necesitaban adquirir muchas ideas para ponerse al nivel de quanto hasta aho-

antigua gloria. Con efecto, una experiencia dolorosa me muestra por un lado quan ineficaces y ruinosos son los medios que se han empleado y pueden emplearse para resistir el nuevo sistema polıtico que se nos concede; y por otro esto viendo con el mayor placer los elementos o manantiales de nuestra prosperidad en una constitucion liberal, calcada sobre principios adoptados por las naciones mas ilustradas, y en un Soberano que por su sabiduria, su prudencia y su amabilidad es el mas idoneo para regirnos, segun las maximas consagradas en nuestra constitucion; para substituir o instituciones antiguas y perjudiciales otras que nos pongan al nivel de las potencias mas florecientes de la Europa, y para sacarnos del estado apatico en que yaciamos baxo el antiguo gobierno.

„Muchos buenos espaoles se hallan en la misma situacion que yo, esto es, penetrados de dolor por los inutiles y destructores esfuerzos que ven hacer o una parte de sus compatriotas para resistir su propio bien; y desean con ansia que abriendo los ojos o la razon, convencindose de la imposibilidad absoluta de realizar sus miras (que pudieron tener su origen en el caracter generoso de la nacion, pero que ya ahora han degenerado en una desesperacion terca y obstinada), y sacrificando pasiones, intereses y resentimientos personales al bien de la amada patria, nos juntemos todos o formar una sola familia, que mui pronto, baxo la direccion del gefe que nos ha dado la Providencia, volver o ser grande, poderosa y respetable en todo el mundo, como lo fue en los siglos pasados. Lejos de oponerse o esto el augusto Emperador de los franceses, ver cumplida su intencion, y lograda la unica conveniencia que ha podido proponerse por lo que respecta o la Espaa, es o saber, hacer de ella una constante aliada y amiga, que le auxilie y obre de acuerdo para reducir o limites justos el desmedido y tirnico poder marıtimo de la Inglaterra, restablecer la libertad de los mares, y dar o la Europa una paz octaviana que sea, si no eterna, o lo menos mui duradera.

„Yo no puedo creer que haya un buen espaol que se niegue o cooperar o la reunion y tranquilidad de sus compatriotas, y o poner termino o la funesta revolucion que nos tiene divididos; y mucho menos que el clero, la parte mas distinguida y favorecida del estado, la que debe suponerse mas ilustrada, y la que tiene mayor influencia en el pueblo, dexee de prestarse o predicar, aconsejar y trabajar ardentemente en desempeo de los deberes que le impone su sagrado ministerio, o fin de que se restablezca entre nosotros la paz cordial que debe reinar entre los individuos de una misma

nacion; y nos sometamos todos o un Soberano y o una constitucion que solo tiene el objeto de hacernos felices. Y ya que la casualidad hace que yo me halle por ahora encargado del ministerio de Negocios eclesiasticos, no puedo menos de dirigirme o V. y o las personas mas condecoradas del clero para persuadirles con quanto encarecimiento me inspira mi amor o la patria en este momento critico, quando ya las victoriosas armas del REI nuestro Seor, vencidos facilmente los obstaculos de la Sierra-Morena, que infundadamente se representaban como insuperables, dominan una gran parte de las Andalucias, cuya entera ocupacion es ya inevitable, y quando nuevas y numerosas tropas estan prontas o entrar, si fuese necesario, por los Pirineos, y consunar baxo las ordenes inmediatas del Emperador la sumision total de la Espaa; que en este momento pues, que todava es favorable, y mui presto dexar de serlo irrevocablemente, traten de conjurar la horrorosa tempestad que tienen encima, sujetndose los pueblos de buena voluntad al REI, envindole diputaciones que le presten o nombre de las ciudades, villas y lugares el debido homenaje de fidelidad, y recibiendo sus tropas, no como enemigas, sino como una fuerza de que dispone el Soberano propio.

„Si esto hacen los pueblos; si los vecinos se mantienen en sus casas sin abandonarlas, o de quantos males no se libertarn! o Y quantos disgustos no ahorrarn o un REI humano y benigno, que se propone reinar en Espaa, y no devastaria; hacer de los espaoles subditos que le amen, y no esclavos que le aborrezcan, y ultimamente o un REI que quiere conservar la opinion ya adquirida en otras partes de aspirar o ser otro Marco Aurelio! Pero de lo contrario, las Andalucias y las demas provincias que todava se mantienen disidentes, tendrn que sufrir los desastres y la desolacion que trae consigo una guerra encarnizada, y nuestra hermosa Espaa quedar poco menos que convertida en un desierto.

„V. no dexar de conocer que uno de estos dos extremos ha de verificarse indispensablemente; y dando la preferencia al que su prudencia, su religiosidad y su patriotismo le recomienden por mas conveniente, inclinr y conducir o el las personas que dependen de su autoridad; teniendo V. entendido, y haciendo tambien comprender o todos los eclesiasticos que le esten subordinados, y con especialidad o los curas, que al que se separe de su destino se le considerar como si lo hubiese abandonado y renunciado.

„Dios guarde o V. muchos aos. Andjar 24 de enero de 1810. = Miguel Josef de Azanza.”

ra se ha adelantado sobre estos males; pero es bien sabido que no obstante de ser casi los menos instruidos los que comunmente se llaman los primeros, es indudable, vuelvo o decir, que el no entender otro idioma que el suyo; la dificultad con que llegan o sus manos los libros extrangeros, y la absoluta necesidad que tenamos de un tratado en castellano completo sobre estos males, hacian desear que se publicara alguno que reuniera todas estas ventajas, lo qual ha hecho cabalmente el Sr. Colomar con la traduccion que presento y dedico mas especialmente o los profesores jovenes; pues la doctrina que encierra, fruto de muchos aos de estudio, experiencias, observacion y viages, es sin duda la mas solida y selecta de quanto hasta ahora se ha escrito. Astruc hace epoca en la historia de los males

sifilıticos, y Swediaur la har tambien; y nos atrevemos o decir que ha llevado los conocimientos medicos relativos o su objeto o un punto que quiz no sea susceptible de mucha mas perfeccion. El voto publico, que es el mas imparcial y seguro, lo dice claramente; las repetidas ediciones lo confirman, y todos los buenos profesores estan mui de acuerdo en lo mucho que debe el arte o este sabio distinguido. Las notas con que el seor Colomar ha enriquecido o ilustrado oportunamente su traduccion le dan honor; en ellas manifiesta que no le es extrao este ramo de la medicina; que lo ejerce con tino y conocimiento; y por ultimo que si se siguen sus preceptos en algunos planes enteramente nuevos, con que ha adicionado al autor, lograr sin duda disminuir los males de sus conciudadanos. (Se concluir.)